

THE GOSPEL PROJECT Adultos
GUÍA DEL LÍDER, Unidad 17, Sesión 4

EL PUEBLO RESCATADO

PASAJES PRINCIPALES: ESTER 3:7-9, 13; 8:5, 11-13, 17

CONTEXTO

Aunque muchos judíos regresaron a Judá para recuperar y reconstruir la vida que tenían antes del exilio, muchos permanecieron fuera de Judá. Los exiliados originales que sobrevivieron a las deportaciones se establecieron en su nuevo hogar, se casaron y tuvieron hijos, exactamente como Jeremías había ordenado (Jeremías 29:4-7). A lo largo de los setenta años de exilio y aun después, generaciones nacieron y crecieron en tierras extranjeras de Babilonia y Persia. Pero, con el paso del tiempo, esas tierras ya no parecían tan extrañas; por el contrario, se habían convertido en un nuevo hogar. Incluso en esos lugares distantes de su tierra natal, Dios velaba por su pueblo.

IDEA PRINCIPAL

Dios rescata a Su pueblo incluso frente a una destrucción inminente.

Al examinar Ester 3:7-9, 13; 8:5, 11-13, 17:

- Reconozca que, aunque pueda parecer que Dios no está presente o no está actuando, Él siempre está.
- Alégrese porque Dios cumple Sus promesas y pactos, preservando a Su pueblo.

CRONOLOGÍA

El primer grupo de judíos regresa y reconstruye el Templo (Esdras 1-6)

Ester es coronada reina de Persia (Ester 1-2)

SESIÓN DE ESTUDIO: Ester y Mardoqueo rescatan al pueblo de Dios de la destrucción (Ester 3-10)

Esdras, el sacerdote, regresa a Judá e instruye al pueblo en la Ley (Esdras 7-10)

Nehemías regresa y reconstruye el muro alrededor de Jerusalén (Nehemías 1-6)

LECTURAS DIARIAS

Día 1: Ester 1-2

Día 2: Ester 3

Día 3: Ester 4-5

Día 4: Ester 6-7

Día 5: Ester 8-10

Día 6: Salmo 71

PREPARACIÓN PERSONAL

AUN FRENTE A LA APARENTE DESTRUCCIÓN, DIOS ESTÁ ACTUANDO ENTRE SU PUEBLO (ESTER 3:7-9, 13).

Subraye las órdenes dadas para la destrucción de los judíos.

7 En el primer mes (que es el mes de Nisán), en el año duodécimo del rey Asuero, se echó Pur, es decir, la suerte, delante de Amán, para cada día y para cada mes, hasta el duodécimo mes, que es el mes de Adar.

8 Y Amán dijo al rey Asuero: Hay un pueblo esparcido y dividido entre los pueblos en todas las provincias de tu reino, cuyas leyes son diferentes de las leyes de todos los pueblos, y que no cumple las leyes del rey; por tanto, no conviene al rey dejarlo existir.

9 Si al rey le parece bien, decretese que los maten; y yo pondré en manos de los que hagan la obra diez mil talentos de plata, para que entren en los tesoros del rey.

13 Y fueron enviadas cartas por medio de correos a todas las provincias del rey, para destruir, matar y exterminar a todos los judíos, desde el joven hasta el anciano, niños y mujeres, en un mismo día, el trece del duodécimo mes (que es el mes de Adar), y para saquear sus bienes.

NOTA DEL LÍDER: El rey Asuero de Persia, también conocido como Jerjes, gobernó de 486 a 465 a.C. La historia de Ester ocurre aproximadamente cincuenta y cinco años después de que el rey Ciro promulgara su decreto, permitiendo que los judíos regresaran a Judá para reconstruir el templo (538 a.C.). Ester 2:5-6 proporciona detalles genealógicos de Mardoqueo, primo y tutor de Ester, diciendo que su bisabuelo Cis fue llevado al exilio en 597 a.C. La familia de Ester había estado en el exilio por más de un siglo.

En el centro de la rica y dramática narrativa de Ester, vemos una lucha por el poder. Dos hombres al servicio del rey comenzaron a entrar en conflicto. Amán, descendiente de Agag y recientemente promovido oficial de la corte real, se ofendió cuando Mardoqueo, tutor de Ester, se negó a honrarlo. Al descubrir que Mardoqueo era judío, Amán decidió exterminar a todo el pueblo de Mardoqueo (v. 6). Amán no descansaría hasta que Mardoqueo —y todos los judíos— fueran muertos. Como el oficial de más alto rango de la nación, Amán representaba una amenaza inminente para el pueblo de Dios en todo el reino de Persia. Con intenciones maliciosas, Amán movió todas las esferas políticas a su alcance para eliminar a Mardoqueo y a su pueblo. Finalmente, manipuló al rey Asuero para decretar el exterminio de los judíos (vv. 8-15).

¿Por qué cree usted que Dios permite el odio y el mal contra Su pueblo?

Aunque profundamente afectado y lamentando el terrible decreto, Mardoqueo no abandonó la lucha. Cinco años antes de que Amán hubiera planeado su complot, una joven judía llamada Hadasa fue sacada del anonimato y escogida para convertirse en la reina Ester de Persia (2:7, 16-17). Mardoqueo reconoció correctamente esta posición providencial y exhortó a Ester a usar su influencia ante el rey: “¿Y quién sabe si para esta hora has llegado al reino?” (4:14).

Los eventos del libro de Ester se narran rápidamente, aunque se desarrollan a lo largo de una década (483–473 a.C.). Observamos cambios repentinos en la historia, pero debemos reconocer que muchos momentos cotidianos transcurrieron en ese intervalo, y Dios estuvo actuando todo el tiempo. Los acontecimientos que transforman completamente nuestras vidas no toman a Dios por sorpresa. Él nos ha estado preparando para un “tiempo como este” desde siempre.

NOTA DEL LÍDER: La historia de Ester sigue un patrón paralelo invertido, formando una gran “V”, comenzando con el prólogo (cap. 1), el primer decreto del rey (cap. 2–3) y la construcción de la horca para Mardoqueo (cap. 4–5). El punto crucial es el insomnio del rey (cap. 6), que conduce al triunfo de Mardoqueo sobre Amán (cap. 6–7), al segundo decreto del rey que protege a los judíos (cap. 8–9) y al epílogo (cap. 10). La estructura literaria de este libro señala la capacidad de Dios para revertir los planes malignos del ser humano.

¿De qué manera Dios le ha preparado para oportunidades o momentos específicos que usted no imaginaba?

CONEXIÓN TEOLÓGICA

EL PLAN DE DIOS Y LA ACCIÓN HUMANA: La soberanía de Dios sobre toda la vida abarca las acciones libres de los seres humanos (Proverbios 19:21). De maneras que no podemos comprender completamente, el plan del Señor avanza por medio de las decisiones de los seres humanos como agentes morales. Incluso las acciones pecaminosas elegidas libremente son tenidas en cuenta en el plan global de Dios, como en el caso de la crucifixión de Jesús: un evento planeado por Dios mediante Su presciencia y, al mismo tiempo, ejecutado por las decisiones perversas de los seres humanos (Hechos 2:23). Sabiendo que Dios hace que todas las cosas cooperen para el bien de los que le aman (Romanos 8:28), confiamos en Su promesa de cumplir Su plan, aun cuando no entendamos nuestras circunstancias presentes.

DIOS CUMPLE SUS PROPÓSITOS DE RESCATE Y LIBERACIÓN (ESTER 8:5, 11-13, 17)

Encierre en un círculo las órdenes dadas para la defensa y preservación de los judíos.

5 Y dijo: Si al rey le parece bien, y si he hallado gracia delante de él, y si este asunto es justo delante del rey, y si le agrado, escríbase para revocar las cartas concebidas por Amán hijo de Hamedata, el agagueo, las cuales escribió para destruir a los judíos que están en todas las provincias del rey.

11 En ellas el rey concedía a los judíos que había en cada ciudad que se reunieran y se dispusieran para defender sus vidas, y para destruir, matar y exterminar a todas las fuerzas del pueblo y de la provincia que vinieran contra ellos, niños y mujeres, y para saquear sus bienes,

12 en un mismo día, en todas las provincias del rey Asuero, el día trece del duodécimo mes, que es el mes de Adar;

13 y que una copia de la carta fuera publicada como decreto en todas las provincias, y divulgada entre todos los pueblos, para que los judíos estuvieran preparados para aquel día, para vengarse de sus enemigos.

17 Y en toda provincia y en toda ciudad donde llegaba la palabra del rey y su orden, había entre los judíos alegría y gozo, banquetes y días de fiesta; y muchos de los pueblos de la tierra se hicieron judíos, porque el temor de los judíos había caído sobre ellos.

El tema de la gracia (o favor) impregna la historia de Ester. Primero, ella halló gracia “ante los ojos de todos los que la veían” (2:15) y luego ante los ojos del rey, recibiendo más “gracia y favor” que todas las demás mujeres (2:17). Más tarde, cuando Ester arriesgó su vida ante el rey, “alcanzó gracia ante sus ojos” (5:2) y apeló a esa gracia en sus súplicas (5:8; 7:3; 8:5). El ascenso de Ester a la realeza no se debió a su belleza ni a una personalidad carismática. Ella no conquistó la corona. Ester disfrutaba del favor de Dios sobre su vida, y Él orquestaba estos eventos para Su gloria y buenos propósitos, aunque no sea mencionado explícitamente en la historia.

NOTA DEL LÍDER: El libro de Ester nunca menciona a Dios. Ni Mardoqueo, ni Ester, ni el narrador atribuyen un papel formal a Aquel que obra todas las cosas para la protección de Su pueblo. Sin embargo, Su presencia, Su poder y Su providencia impregnán la historia. Evidencias de Su favor marcan cada escena. Esto se vuelve aún más claro cuando consideramos a Ester como un capítulo de la narrativa mayor de la redención. Verdades bíblicas acerca de Dios, claramente reveladas en otros lugares, también emergen aquí: Él guía el corazón de los reyes (Proverbios 21:1), oye las súplicas de Su pueblo (Salmo 34:17) y transforma el mal en bien (Génesis 45:5-7; Romanos 8:28). Incluso cuando no logramos sentir la presencia tangible de Dios, podemos confiar en que Su favor está actuando en nuestras vidas.

¿Cómo ha experimentado usted el favor inmerecido de Dios en su vida?

Tendemos a leer las historias buscando un héroe que imitar, reduciéndolas a “tres puntos de aplicación” para el auto-mejoramiento. Sin embargo, una lectura atenta y honesta de Ester revela que tanto Mardoqueo como Ester aún estaban en proceso de maduración. Incluso en sus mensajes, no hay mención de confianza en Dios. Podemos leer entre líneas y percibir que Dios, de hecho, estaba actuando. Pero el propio libro no ofrece ninguna evidencia interna clara de que Mardoqueo o Ester tuvieran la fe heroica por la cual los consideramos tan importantes.

Aunque Ester y Mardoqueo estuvieran viviendo sus mejores versiones y, aunque podamos aprender lecciones valiosas de sus ejemplos, ninguno de los dos es, en última instancia, el héroe de la historia. El mensaje principal del libro no es convertirnos en personas más parecidas a Ester o Mardoqueo, sino confiar en la provisión y en el poder de nuestro Dios omnisciente, omnipotente, omnipresente y fiel a Su pacto. Él es, verdaderamente, el héroe de la historia.

NOTA DEL LÍDER: La celebración mencionada en Ester 8:17 dio origen a un ritmo regular de celebración anual para el pueblo de Dios, conocido como la Fiesta de Purim (9:26-28), y muchos judíos aún la celebran hoy. El libro de Ester se lee la noche anterior y nuevamente en el día de Purim. Algunos estudiosos creen que Jesús pudo haber celebrado Purim como la fiesta mencionada en Juan 5:1.

¿Qué atributos de Dios se destacan para usted y se muestran claramente en el libro de Ester?

CONEXIÓN CON EL EVANGELIO

Dios permanece fiel a Su pacto de tener un pueblo para Sí y proveerá un camino para que confiemos en Él. Esto fue verdad para Ester, incluso en tierra extranjera, y continúa siendo verdad para los creyentes de hoy que confían en Jesús para ser rescatados del pecado y de la muerte.

LECCIÓN

INTRODUCCIÓN

Interactúe: A medida que los participantes vayan llegando, pregunte si ya han visto o presenciado un rescate, ya sea en las noticias, en una película o personalmente. Ya sea en la vida real o en alguna película, independientemente de si está basada en una historia real o en pura ficción, dialogue sobre la siguiente pregunta: “¿Por qué creen que nos atraen las historias de rescate? ¿Cómo puede el concepto de rescate formar parte de algo mayor?” Despues de la discusión, lea el Salmo 71:1-3.

CONTEXTO

Diga: El libro de Ester se desarrolla en Persia, donde muchos judíos aún vivían en el exilio. El rey Asuero, sin saber el origen judío de la reina Ester, decretó la destrucción de los judíos. Amán, el brazo derecho del rey, estableció la fecha de la ejecución. Sin embargo, Dios había colocado a Ester en esa posición “para un tiempo como este”, lo que resultó en un contra-decreto y en la liberación del pueblo de Dios (Ester 4:14). La obra de Dios en Ester no se limitó a salvar a los judíos de la destrucción inmediata. Él estaba preservando a Su pueblo para que las promesas de Su pacto se cumplieran. Los judíos eran el pueblo por medio del cual vendría el Mesías, y si hubieran sido exterminados, la esperanza de salvación para todos los pueblos se habría perdido.

Transición: La mano de Dios en la historia de Ester señala Su misión suprema de rescate: enviar a Jesús para redimir y rescatar no solo a los judíos, sino a personas de todas las tribus, lenguas y naciones. La soberanía del Señor está obrando incluso en medio de las decisiones humanas para llevar a cabo Su plan redentor supremo.

RECORDANDO

Discusión: Aunque Su nombre nunca se menciona en el libro de Ester, la mano de Dios es evidente. ¿Cómo percibió usted la fidelidad de Dios en su preparación personal esta semana?

Transición: Al examinar la historia de Ester, analizaremos algunas de las maneras en que Ester y Mardoqueo reaccionaron ante situaciones difíciles. También veremos cómo podemos y/o debemos reaccionar a la luz de la buena y soberana mano de Dios en nuestras vidas.

ACTIVIDAD

Indique al grupo la actividad en la Guía del Alumno, donde encontrarán una tabla. Copie esta tabla en una pizarra o en una hoja grande de papel para que todos puedan acompañar y registrar los puntos de la discusión a medida que interactúan con el texto de hoy.

¿Qué haría usted?

Lea la situación a continuación y considere los ejemplos de Ester y Mardoqueo para determinar posibles maneras de responder.

Imagine el siguiente escenario: una nueva ley gubernamental está entrando en vigor y determina que las iglesias deben someter toda predicación a aprobación previa. El incumplimiento de esta ley puede resultar en multas elevadas, prisión o incluso el cierre de la iglesia. Usted y los miembros de su iglesia deben decidir cómo proceder.

ESCONDERSE Ester 2:10-11, 20	ENFRENTAR Ester 3:1-5	SOMETERSE Ester 7:1-4
---------------------------------	--------------------------	--------------------------

¿Qué haría usted?

Lectura: Invite a un voluntario a leer Ester 3:7-9, 13.

Observación: Como creyentes que vivimos en Occidente, no solemos enfrentar amenazas directas o persecución por parte de las autoridades gubernamentales, como las que enfrentaron los judíos en la historia de hoy. Sin embargo, puede llegar el día en que también tengamos que decidir cómo responder ante alguna censura del gobierno.

Interacción: Lea en voz alta la circunstancia imaginaria descrita en la actividad de hoy y luego forme tres equipos para analizar y aplicar una de las respuestas posibles. Invite a un miembro de cada equipo a leer el pasaje correspondiente. Indique a los equipos que identifiquen cómo reaccionaron las personas ante las acciones de Amán o del rey y, a continuación, discutan cómo podríamos aplicar ese ejemplo al caso que se está considerando. Después de algunos minutos, pida a un representante de cada equipo que comparta sus ideas. Anótelas en la pizarra para que los participantes puedan registrarlas en la actividad de su Guía del Alumno.

Discusión: Aunque no se evidencia ninguna tensión aparente entre los judíos y otros pueblos al inicio del libro, Mardoqueo advirtió a Ester que ocultara su herencia (Ester 2:10-11, 20).

¿Cuáles son otros ejemplos de personas que, ante la persecución, se escondieron u ocultaron sus reuniones? (Elías y los profetas se escondieron de Jezabel [1 Reyes 17-19]; iglesias clandestinas en países hostiles al cristianismo). “¿En qué otras ocasiones el pueblo de Dios desafió abiertamente a quienes se oponían a su fidelidad al Señor?”

(Los amigos de Daniel enfrentaron el horno de fuego [Daniel 3]; Pedro y Juan predicaron el evangelio [Hechos 4:18-20]). “¿En qué ocasiones se esperaba que el pueblo de Dios se sometiera a autoridades, aun cuando fueran incrédulas?”

(Los judíos recibieron la orden de establecerse en Babilonia y buscar la paz de la ciudad [Jeremías 29]; Pablo y Pedro alentaron a los creyentes a honrar a las autoridades gobernantes [Romanos 13:1; Tito 3:1; 1 Pedro 2:13]).

Lectura: Invite a un voluntario a leer Ester 8:5, 11-13, 17.

Discusión: “¿Cómo rescató Dios a Su pueblo de la amenaza inminente de Amán? ¿Cómo podemos aplicar este ejemplo al caso que mencionamos? ¿Cuál es el papel de la fe en la soberanía de Dios al tomar decisiones difíciles?” Dé un momento al grupo para reflexionar sobre “¿Qué haría usted?” en la actividad y pídale que comparten sus respuestas.

REFLEXIONE

¿Cómo podemos saber cuál es la respuesta sabia y piadosa cuando enfrentamos la persecución?

¿De qué manera la certeza de que Dios no solo rescata, sino que también preserva a Su pueblo, debe influir en nuestras decisiones?

RESUMEN

La historia de Ester nos recuerda que Dios siempre está obrando, incluso cuando Su pueblo enfrenta una destrucción inminente. Él no solo rescata, sino que también preserva a Su pueblo para que Su plan redentor se cumpla.

CABEZA, CORAZÓN, MANOS

Cabeza: No existen accidentes en el reino de Dios. Él ve todo, lo conoce todo y permite únicamente lo que, en última instancia, traerá el mayor bien para Su pueblo y para Su gloria. Nuestra tarea es recordar que Él siempre está en control, sin importar cuán caótica o terrible pueda parecer nuestra situación.

¿Qué versículos podemos memorizar esta semana para ayudarnos a recordar el poder y la soberanía de Dios?

Corazón: El favor de Dios es un don magnífico, y Su gracia nos rodea continuamente. Su mano obra todas las cosas para nuestro bien. No existe la suerte. Su providencia reina. Cuando permitimos que esta realidad se arraigue profundamente en nuestros corazones, la paz prometida por Dios puede florecer en nuestras vidas (Filipenses 4:7).

¿De qué manera una comprensión más profunda del favor y de la providencia de Dios puede afectar su paz?

Manos: Dios concedió gracia a Ester con un gran propósito, no simplemente para que se convirtiera en reina y disfrutara de una “buena” vida. Dios le otorgó gran influencia para que pudiera salvar no solo su propia vida, sino también la vida de muchos. Los planes de Dios son mucho mayores que una sola alma. No fuimos creados para ser meros canales de la gracia de Dios; fuimos creados para ser instrumentos de la gracia de Dios. Aunque no podemos forzar a nadie a recibir a Jesús y Su don de perdón y vida eterna, podemos compartir el evangelio con todos los que deseen escuchar Sus magníficas buenas nuevas.

¿Cómo honrará usted a Dios con la influencia que Él le ha dado para “un tiempo como este”?

PRÓXIMOS PASOS

Desafíe al grupo a considerar los siguientes pasos como respuesta a la sesión de esta semana:

- Reflexione sobre un momento en el que se sintió abandonado o desamparado. ¿Cómo actuó Dios tras bambalinas para sostenerle o rescatarle? Comprométase a confiar en Su mano invisible, incluso cuando las circunstancias sean adversas.
- Ester arriesgó todo para interceder por el pueblo de Dios. Identifique un paso valiente que pueda dar esta semana en obediencia a Él.
- Hoy, muchos creyentes en todo el mundo enfrentan persecución que amenaza sus vidas. Reserve un tiempo para orar por su perseverancia y por la protección de Dios sobre ellos. Considere maneras de apoyarlos de forma concreta.

Invite a los voluntarios a compartir notas de gratitud por oraciones respondidas durante la semana pasada y peticiones de oración para la nueva semana. Anímelos a registrar todo en su Guía del Alumno para que puedan orar unos por otros a lo largo de la semana.

PETICIONES DE ORACIÓN Y NOTAS DE GRATITUD